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· RÉSUMÉ

La problématique de la sécurisation des droits fonciers se trouve au cœur de la gestion durable des ressources naturelles en général, et des ressources forestières en particulier. En effet, il est de plus en plus admis qu’une gestion des ressources forestières soucieuse du profit économique espéré par l’État, respectueuse de l’environnement, et protectrice des droits des populations locales, passe également par la clarification et la garantie des droits portant sur les terres. La question doit donc être correctement adressée et soigneusement traitée, afin de concilier ces intérêts divers qui sont en jeu. 

Ainsi, à la question de savoir si les législations forestières du Cameroun et du Gabon sécurisent de manière suffisante les droits portant sur les terres forestières, cette étude répond par la négative. Elle s’attelle alors à démontrer, à travers l’analyse des législations forestières de ces deux pays, que le souci de sécurisation des droits fonciers reste encore marginal dans les législations forestières du Cameroun et du Gabon, et mérite d’être renforcé. Bien que les différents législateurs manifestent progressivement la volonté de changer l’orientation de l’esprit des textes applicables, il faut relever que l’objectif d’organiser l’exploitation technique des forêts reste largement dominant sur celui de garantir les droits portant sur les terres. 

Il est dès lors important que les différents législateurs améliorent leur action en faveur de la sécurisation des droits fonciers. Cette amélioration pourrait les amener à revoir, entre autres, le cadre d’exercice des droits sur les terres forestières et les mécanismes de règlement des différends y relatifs. 

Mots clés : sécurisation, droits fonciers, règlement des différends, droit d’usage, zonage, CLIP
ABSTRACT
The problem of securing land rights is at the heart of sustainable management of natural resources in general and forestry resources in particular. In effect, it is more and more accepted that a careful management of forestry resources for the economic benefit expected by the state, respectful of the environment and protective of the rights of local populations, is done through clarification and guarantee of land rights.        The issue should therefore be correctly and carefully treated, in order to reconcile the various interests at stake. 

As such, to the question as to whether the forestry legislations of Cameroon and Gabon sufficiently secure rights on forest lands, this study answers in the negative.     It is then harnessed to demonstrate, through analyses of the pertinent provisions of forestry legislations of these two countries, that the desire to secure land rights still remains marginal in the forestry legislations of Cameroon and Gabon and need to be reinforced. In as much as the different legislators progressively manifest the will to change the orientation of the spirit of the applicable texts, it should be noted that the objective to organize the technical exploitation of the forests remains largely dominant on that of guarantee of the land rights. 

Thus, it is important that the different legislators improve their action in favour of securisation of land rights. This improvement would cause them to review, among others, the framework of the exercise of rights on forest lands and the mechanisms of settling related disputes.
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